

L'ECRIVAIN JOSEPH JOFFO EST DECEDE, HIER, A SAINT-LAURENT-DU-VAR

UNE ENFANCE SAUVÉE A NICE

Son histoire personnelle était profondément liée à la capitale azurée. Hier, l'écrivain Joseph Joffo est mort, à l'âge de 87 ans, à Saint-Laurent-du-Var, où il était hospitalisé. Rescapé de la Shoah, l'auteur d'*Un sac de billes* avait raconté, dans ce livre autobiographique étudié par des générations d'écoliers, sa fuite vers le sud de la France et son sauvetage à Nice par le curé de l'église Saint-Pierre-d'Arène. En 1942, il était en effet venu se réfugier dans la capitale azurée qui était alors occupée par l'armée italienne. Mais, à partir de 1943 et la capitulation de l'Italie, les soldats allemands s'établissaient à Nice, menant une politique d'arrestations et de déportations des Juifs.

Des années à exorciser

Joseph Joffo et son frère seront arrêtés par la Gestapo qui était alors installée au tristement célèbre hôtel Excelsior. Face aux hommes d'Alois Brunner, ils nieront être juifs. Maurice, le frère de Joseph Joffo, est alors libéré afin de ramener des certificats de baptême catholique synonymes de survie. C'est



En 1943, le curé de l'église Saint-Pierre-d'Arène a protégé Joseph des nazis.

l'homme d'Eglise niçois qui lui fournira les documents et interviendra pour obtenir la libération des deux frères. Le père des deux garçons sera, quant à lui, déporté à Auschwitz d'où il ne reviendra jamais. Son histoire, Joseph Joffo la

couchera sur un cahier d'écolier en 1973. «Quand j'ai écrit ce livre, c'était juste pour raconter ma vie à mes enfants et mes petits-enfants, expliquera-t-il, plus tard, au *Parisien*. Cela m'a permis d'exorciser ces années.»

REPERES

1973. Parution du roman autobiographique de Joseph Joffo *Un sac de billes*.

1975. Le livre est adapté une première fois pour le grand écran par le cinéaste Jacques Doillon.

2015. La seconde adaptation cinématographique d'*Un sac de billes* a été tournée à Nice par le réalisateur québécois Christian Duguay. L'acteur Patrick Bruel interprétait le père de Joseph Joffo. Le tournage a nécessité la présence de très nombreux figurants et le palais des Rois sardes avait été affublé d'un drapeau nazi pour les besoins du tournage.

Hier, Christian Estrosi a remercié l'écrivain «d'avoir rappelé, dans son formidable roman, que des Niçois ont fait honneur à notre ville en protégeant des enfants juifs persécutés pendant la Seconde Guerre mondiale». ■

FESTIVAL MANCA JUSQU'A DIMANCHE

MUSIQUES D'AUJOURD'HUI



«Le Cas Jekyll», un opéra de chambre de François Paris, ce soir, à 20h.

La salle Jedrinsky de la Diacosmie accueillera ce soir à 20h une représentation du *Cas Jekyll* du compositeur François Paris (directeur du Cirm, l'un des huit centres nationaux de création musicale). Un opéra de chambre mis en scène par Jacques Osinski. Il s'agit d'un monologue inspiré par la nouvelle de Stevenson. Le traitement musical mettra en résonance la voix de Hyde, «gnome hilare», et celle du scientifique Jekyll, incarné par le baryton Jean-Christophe

Jacques (tarifs : 5 et 12 euros ; billetterie de l'Opéra de Nice : 04 92 17 40 79, opera-nice.org). Dimanche, à 18h, les voix féminines seront à l'honneur au musée national Marc Chagall avec *Enso(u)recellées*. Des œuvres médiévales côtoieront des créations contemporaines, interprétées par l'ensemble Mora Vocis (tarifs : 5 et 12 euros ; billetterie du Cirm : 04 93 88 74 68, cirm-manca.org). ■ **Plus d'infos : cirm-manca.org**

En bref

MARCHE POUR LE CLIMAT EN MUSIQUE

Après celles organisées le 8 septembre et le 13 octobre, une nouvelle marche pour le climat est organisée demain à Nice, à l'initiative du collectif «Citoyens pour le climat». Le rassemblement est prévu à 14h30 sur la place Garibaldi, avec des instruments de musique. Objectif : tirer la sonnette d'alarme et appeler les pouvoirs publics à engager une action vigoureuse et immédiate en faveur de l'environnement

ANIMATIONS DE NOEL DIMANCHE A NICE-NORD

Dimanche, la magie des fêtes de fin d'année s'installe de 13h à 17h sur la place Fontaine-du-Temple. Au programme : petit marché de Noël des associations de parents d'élèves du secteur, structure gonflable, stand de maquillage, ateliers ludiques, présence du Père Noël ainsi que trois spectacles. Entrée gratuite. Possibilité de restauration sur place.

FONDATION DE NICE

NOUVEAUX LOCAUX

Le 5 décembre dernier, le préfet des Alpes-Maritimes Georges-François Lelerc et le premier adjoint au maire de Nice Philippe Pradal ont inauguré les nouveaux locaux de la Fondation de Nice, 1, boulevard Paul-Montel. Cette fondation reçoit chaque année des personnes (enfants, adultes et familles), en grande difficulté au plan personnel et social. Des administrateurs bénévoles et des salariés les accompagnent vers l'insertion en établissant avec eux un bilan en matière de formation tout en leur offrant la possibilité d'un hébergement. ■ fondationdenice.org



Adultes et familles sont accueillis.